

DESPEDIDA

El aumento de mis quehaceres comerciales me impide seguir al frente de este periódico como Director.

Así lo comprenderá la Directiva del partido que me nombró, y por eso, de seguro, me aceptará la renuncia que le he dirigido.

No se quien será la persona que me sucederá en el puesto; pero sea quien fuere, me atrevo á predecir que con el cambio ganarán los lectores de EL POÁS.

Como correspondía á la palabra empeñada para con el público, en mi artículo intitulado *Cuatro palabras*, que fué publicado como programa en el primer número de EL POÁS, he cumplido fielmente.

Quédame la conciencia tranquila sobre ese punto: no creo que persona alguna tenga queja de la dirección del periódico; y eso, que me es satisfactorio consignar, me sirve también para hacer presente á los alajuelenses, que allí, aquí, en cualquiera puesto, en lo público ó en lo privado y de acuerdo siempre con los modestos medios de que dispongo, pueden contar conmigo para hacer el bien, pues me siento de aquí y tengo gusto en contribuir á todo aquello que signifique progreso para esta ciudad.

A mis compañeros de la Directiva les quedo altamente reconocido por la honra que me dispensaron nombrándome Director de esta hoja; igualmente agradezco á mi querido amigo don Tranquilino Chacón la valiosísima ayuda que me ha prestado con su colaboración; y á los periodistas, en cuyo gremio he figurado por unos días, inmerecidamente, me es grato ofrecerles mis servicios en lo particular.

José Figueredo

MUY BIEN

Así como la intolerancia religiosa ha causado en todo tiempo y lugar estragos gravísimos en la humanidad—hasta quemar vivos á los hombres!—la política no le ha ido en zaga, principalmente por el odio profundo que á veces arraiga en el corazón de los unos contra los otros. Ahí está la historia, inflexible en sus relatos, confirmando esa verdad, de tal manera que el pensamiento de Hobbes, *homo homini lupus*, parece acertado en su simple enunciación.

Dichosamente con el transcurso del tiempo ha ido desapareciendo la terrible tiranía impuesta por esa intolerancia nacida del odio entre los hombres, y la sociedad humana recobra casi por completo, ya en el despertar de este siglo, el nivel moral predicado por filósofos que, como Sócrates y Jesús, llevaron hasta el sacrificio de su vida el mantenimiento de sus doctrinas, que significaban la salvación de las clases desheredadas, la Buena Nueva que debía trascender con raudo vuelo al través de los siglos, produciendo sus benéficos efectos.

Por eso, ya la tendencia política de los gobiernos es la unifica-

ción de las voluntades, como base segura de la paz, sin la cual no puede haber progreso alguno efectivo. La ofensa inferida de arriba á los ciudadanos, con infracción de las leyes civiles y morales, produce la anarquía, que es el mayor trastorno del orden social. La ofensa de unos partidos ó círculos contra otros, detiene las iniciativas individuales y colectivas, estancándose la actividad humana en los diversos ramos en que ella debía ejercerse. Tamaños males tienen que desaparecer, y han desaparecido en gran parte, debido principalmente á la cordura y buena voluntad de los gobiernos, en general á la difusión de la enseñanza que ilumina las conciencias.

En Costa Rica—no debemos quejarnos—si es cierto que ha habido algún punto negro pintado por el odio, hasta llevar al cadalso á patriotas de la talla de Mora y Cañas, también lo es que siempre se ha procurado corregir los errores y encauzar la opinión general en el sentido de fraternizar los partidos, de manera que se llegue al convencimiento de que todos van hacia un mismo fin benéfico, aunque sigan por diferentes caminos. Ese espíritu conciliador fué lo que informó la transacción celebrada entre los dos únicos partidos que militaban entonces, el Republicano y el Civil, dando nacimiento al *Partido Nacional*. De ese modo se despejó el horizonte político de nuestra patria, ofreciendo hoy á las miradas de los costarricenses un cielo azul, símbolo de la paz, en cuyo seno tiene que germinar el progreso considerado en su triple aspecto.

Y aunque al principio pareciera que el Jefe de la República señor Esquivel, se inclinaba un poco del lado de los antiguos opositores del civilismo, no obstante la transacción que convirtió en un solo partido ambas fracciones políticas, los hechos sucesivos han demostrado que en don Ascensión ha persistido incolmable su espíritu justiciero por excelencia, á la vez que amante del progreso de la patria por convencimiento y por liberalidad en él ingénita. Bien dijo en su primer Mensaje, que su Gobierno no haría política de partido y que solicitaría la colaboración de los buenos patriotas y hombres de mérito sin reparar en su filiación política.

Consecuente con esos levantados principios, no ha hecho oposición alguna para que sean electos Diputados varios ex-civilistas, sino que, al contrario, los ha acogido con beneplácito y, lo que es más, últimamente ha llamado á formar parte del Gabinete, en las Carteras de Gobernación, Policía y Fomento, al distinguido ciudadano, que fué *leader* del civilismo, don José Astúa Aguilar.

Bien por la felicidad de Costa Rica!

Sr. DON Tranquilino Chacón P.

Mi distinguido amigo:

Tres ó cuatro señores de mi aprecio, de quienes había solicitado colaboración para este número de EL POÁS, no pudieron complacerme, según ellos; y Ud. á quien había pedido un artículo sobre el ferrocarril de esta ciudad á San Carlos, tampoco tuvo tiempo para escribirlo.

Pensando en que para llenar el periódico me hacía falta *material*, lo menos para dos columnas, me puse á revolver papeles viejos para ver si en ellos encontraba algo bueno que adoptar, cuando sin esperarlo, tropieza mi vista con un periódico tan viejo, roto y maltratado, que mis esfuerzos para averiguar de qué país era y en qué fecha lo editaron, han resultado infructuosos.

Uno de los trozos legibles del tal periódico llamó mi atención, porque decía: "Ser periodista en provincia," y eso, naturalmente, acusaba ser el título de un artículo. Seguí leyendo y encontré algo que, desde luego *no adopto*, pero que publico por falta de material, es decir, por no haber cumplido los amigos que me ofrecieron trabajos. Ya sabe Ud. mi amigo don Tranquilino, que le debe á EL POÁS el artículo ofrecido, y mientras tanto lea Ud., si tiene tiempo y paciencia, lo que se ve obligado á publicar, por no tener otra cosa, su affmo.

José Figueredo

He aquí el artículo:

Ser periodista en provincia

Querido Paco:

Tú que tantas cosas sabes, de seguro ignoras lo que es el periodista de provincia.

Yo te lo diré y tú juzgarás. Toda la generosidad de tu alma, que no es poca, has de necesitarla para continuar siendo periodista cuando toques la realidad. Y no creas que los desengaños y las amarguras has de encontrarlas al tratar las cuestiones verdaderamente importantes, los asuntos de general carácter é índole elevada, nó. Tropezarás y hallarás disgustos en lo que más fácil ahora te parece.

Por de pronto, ten en cuenta que será en vano que estudies una cuestión seria y á exponerla dediques toda tu inteligencia, cuidando el estilo, en fin, haciendo un trabajo digno del periódico y con objeto de que fije la general atención. En provincias existe la costumbre de no leer, comunmente, más que los telegramas,—sobre todo si hay guerra entre dos naciones de primer orden—los cambios de empleados en la *Gaceta Oficial* y la llamada *sección local* en donde el público desea encontrar la chismografía.

Más de una vez me ha sucedido estudiar con afán una cuestión de importancia y general interés, escribir con cariño mis artículos, limando el estilo, corrigiendo cuidadosamente. Y después de publicado mi modesto trabajo, al preguntar á las personas que más interés parecen tener por el periódico: ¿Qué le ha parecido á Ud. de los artículos que sobre este asunto estamos publicando ó hemos publicado?

Obtener esta contestación: Hombre, la verdad es que no los he leído.

Yo en cuanto llega el *Diario*, le doy un vistazo á las firmas de los colaboradores, otro á las gacetillas y después, cuando pienso sentarme á leerlo, ya los muchachos han hecho gallitos con él ó mi mujer lo ha cogido para patrones.

Hay, sin embargo, personas que leen el fondo y aún los sueltos; pocas son, pero hay algunas. Y de

entre esas, bastantes, cuando principia una polémica con otro periódico, te dicen al segundo ó tercer artículo:

"Basta ya de lata, no empiecen á cargarse."

Y el día que leen en tu periódico un artículo bueno, que les llama la atención, te preguntan con pasmosa sencillez:

"El artículo de hoy ¿es de la redacción ó lo tomaron ustedes de otro periódico?"

—¿Porqué?

—Hombre, porque es muy bueno, me ha gustado mucho.

En ese momento sentirás ganas de llamar animal á tu interlocutor, ó majadero por lo menos.

Otro día en que, la víspera de salir el periódico, lo han calificado de *flojo*, tú y tus compañeros de redacción, te encuentras sorprendido con las felicitaciones de más de uno que alaba tal ó cual cuentecito publicado, y que figuraba, para ustedes, en la categoría de los insípidos.

Si publicas un elogio de alguna persona, á la mitad de los suscriptores les disgusta porque son enemigos del elogiado; de la otra mitad las tres cuartas partes te dicen que *chirraqueas*. Si haces justicia al Gobernador, por ejemplo, que vas buscando algo; si lo censuras, que lo haces porque te negó lo que le pediste.

Si eres imparcial y juzgas á todos igualmente, con rectitud, dicen que ya te estás poniendo mal con todo el mundo; y si criticas suavemente, que tienes miedo ó que quieres vivir con todos.

Si haces alguna advertencia á las autoridades, ¡pues bien podía ese señor, en vez de meterse á periodista, atender mejor sus negocios! eres tolerante, y entonces dicen, ¡que bien se conoce que no le importan las cosas de este pueblo! Tratas de alguna reforma social; clamamos contra alguna costumbre inveterada; ¡bah!, que ganas de manchar papel. Si ya eso lo dijo el autor tal y cual, en mejor forma, más bonito y con mayor autoridad. ¡Pues no es atrevimiento que venga un *cualquiera* á faltarnos! Si das de mano á la política para atender los intereses generales; ¡Vaya un periódico anodino, dicen. "Eso no representa la opinión; mejor fuera que se delineara en política para saber uno á que atenerse."

Muchísimos que cuando escriben, nada fuerte dicen y que en política, para no arriesgar, siempre han sido pasivos, te azuzan á menudo para que digas; ¡pero en tonos fuertes, nada de paños tibios!! tal ó cual cosa; y es de ver como alargan la cara, presentándose excusas para no hacerlo, cuando tú, zumbonamente, pones á su disposición las columnas del periódico para que, bajo su firma, traten ellos el asunto.

También debiera hablar fuertemente, altamente, enérgicamente contra las *ferias* religiosas, contra el molesto repique de las campanas, contra el toque continuo de las cornetas en los cuarteles, y contra la lluvia tenaz é impertinente que no nos deja lucir el bombín que compramos ayer.

Cuando censures, mi querido

Paco, cuenta con que ya no te saludarán los censurados, ni sus amigos; y puede suceder también que no te saluden los enemigos de alguno á quien aplaudes.

Encontrarás á cientos quien á título de amigo te pida *bombos* injustos, ó que no ataques este ó el otro abuso, ó que no censures á tal ó cual funcionario; y te lo pedirán con mucha sencillez, sin conceder á la petición ninguna importancia. Cumpliendo en justicia te niegas y aunque una y cien veces expliques la razón, el peticionario se ofenderá, te llamará mal amigo, engreído y te advertirá, de paso, que eso te hace *perder mucho*.

No faltará quien por la potentísima razón de ser suscriptor, quiera que el periódico sea órgano de sus intereses personales, y te suplicará que te metas con su enemigo, sin causa ni motivo para ello.

Vendrán á pedirte que en *sección neutral* les publiques tal ó cual asunto que solo á ellos concierne, y te amenazarán con borrarse de la suscripción, ellos y sus amigos, si no accedes...

Y siempre tendrás quien te pida explicaciones y te discuta si el periódico tuvo ó no razón en esto ó en lo otro; ó te preguntarán quien es el autor del suelto *a ó b*, enojándose porque te niegas á revelar.

Los elogios nunca se agradecen; á todo el mundo le son debidos.... por ser suscriptor; pero, en cambio, las censuras no se olvidan jamás.

Seguramente, querido Paco, que tú, creyendo que exagero, pero que algo hay de lo que dejo apuntado, me contestarás que siempre queda la satisfacción de cumplir con el deber y de servir al país.

Que te aproveche... amigo Paco, el abrazo de tu afectísimo,

P. P.

San José

Ciudad capital de la República situada en medio del risueño valle del Abra, que forma parte del gran valle central, á 1,435 metros sobre el nivel del mar, con un clima medio de 21°, aunque húmedo y muy variable, entre los ríos Torres y María Aguilar y á los 9°56' de latitud Norte y 84° de longitud occidental de Greenwich. Es la más bonita ciudad de Centro América, la segunda por su extensión y la tercera por el número de sus habitantes (24,000). Sus calles son rectas, trazadas á cordel de N. á S., y cortadas perpendicularmente por las avenidas, de E. á O., todas ellas de 12 metros de anchura y según el sistema Mac-Adams, viniendo á formar manzanas ó cuadras de una superficie de 86 2. La más larga de las primeras, desde Cuesta de Moras al Hospicio de locos tiene 1,400 mts. y la de las segundas, desde el límite del barrio de Amón hasta la Dolorosa, 1,200 mts. Las plazas y parques principales son: el Parque Nacional ó Plaza de la estación, rectángulo de dos manzanas, convertido en un precioso jardín con pequeños lagos y hermosos macisos de flores y algunos bosquecillos de árboles vistosísimos y en medio de él, el monumento conmemo-

rativo de la campaña contra los filibusteros en el cual figuran alegóricamente representadas por mujeres las cinco repúblicas de Centro América, además de los detentadores de sus libertades, grupo de esculturas tan hermoso como bien concebido; el *Parque de Morazán*, en el extremo oriental de la ciudad, de trazado irregular y caprichoso y atravesado por la quinta Avenida y la calle 24. En la intersección de estas se halla sobre artístico pedestal el busto del ex-Presidente de la República Gral. don Próspero Fernández. Es el mejor paseo de la ciudad. La antigua plaza pública, frente a la Catedral, transformada en un lindísimo jardín y parque con árboles corpulentos, es lo que se llama el *Parque Central*; tiene una hermosa fuente en el centro y un kiosco en uno de los costados, en donde dan las bandas militares conciertos nocturnos los domingos y jueves de cada semana. Las otras plazas son: la de la Fábrica, frente a la Nacional de Licores, contigua al parque de Morazán, la pequeña de la Artillería, frente al cuartel de este nombre, y las de la Soledad y la Dolorosa, frente a las iglesias de esas advocaciones. Uno de los paseos más concurridos es el de *La Sabana*. Casi todos los edificios públicos son de estilo moderno, y los más, están suntuosamente decorados: la Catedral, el Palacio Nacional, el Episcopal, el de Justicia, el de Gobernación, el Banco de Costa Rica, el Colegio Superior de Señoritas, el Edificio Metálico para las escuelas, la Aduana Central, el edificio de la antigua Universidad, las iglesias del Carmen, la Dolorosa y la Soledad, dos mercados, el cuartel principal, la Fábrica de licores y el matadero público, notable obra arquitectónica con todos los detalles del adelanto moderno. El Teatro Nacional, luciera en cualquier ciudad europea de segundo orden; (1) la iglesia de la Merced nueva, de estilo gótico, es una obra notable por su solidez y su buen gusto, así como las Casas de Corrección de menores. El Hospicio Nacional de locos, espléndida construcción de hermoso aspecto, con extensos jardines al frente y su perfecto servicio, honra al país, Hospicio de huérfanos para ambos sexos, Hospicio de Incurables, destinado a los ancianos pobres que allí reciben esmerada asistencia, el Hospital de San Juan de Dios, fundado en 1799 por el Obispo Tristán. Muchas casas particulares de dos y tres pisos, son verdaderos palacios, obras sólidamente construidas y de buen gusto arquitectónico. El cementerio católico y el protestante son dignos de conocerse, especialmente en los días del 1º al 2º de noviembre en que todos los habitantes de la ciudad van a visitarlos, y a llevar a las tumbas de sus deudos todas las flores que existen en los jardines de la capital. Hay un templo protestante y otro masónico y varias logias. Cuenta cuatro hoteles de primer orden con servicio refinado y muchos de segundo y fondas particulares, restaurantes y cantinas montadas a la americana en donde el servicio nada deja que desear al más exigente parroquiano. Un tranvía eléctrico atraviesa la ciudad y la comunica con algunos barrios vecinos, funcionando desde las 7 a. m. hasta las 10 p. m. Hay servicio de coches, agencias de trasteo y mortuorias para todas las fortunas. Hay verdadero arte en el servicio de los almacenes y tiendas, barberías y otras clases de establecimientos en donde se atiende cumplidamente a la clientela que los favorece; seis librerías y casas editoria-

les cuyos trabajos en nada tienen que envidiar a los europeos, litografía, fotografía, fundiciones, fábricas de jabones, de candelas, de cigarrillos, de medias y otros tejidos de hilo, de cerveza, de aguas gaseosas, de perfumes y objetos de tocador, etc. etc., verdaderos talleres en donde se confeccionan los muebles y útiles de servicio personal con harta perfección; dos Bancos de emisión y algunos establecimientos de crédito, sociedades cooperativas, centros sociales como el Club Internacional, el alemán, el Centro Español, el Club Costa Rica, el Centro de Amigos, etc., etc., y sociedades de beneficencia. Para la educación de la juventud existen diez escuelas primarias, un Liceo de segunda enseñanza al cual están anexas, una escuela normal para varones y una escuela de comercio, un colegio de segunda enseñanza para señoritas con su sección normal y escuela anexa, otro id. privado en un magnífico edificio de las monjas de Sión, Seminario, escuelas privadas para ambos sexos, academia de inglés, Escuela de Bellas Artes, Escuela de Derecho y de Farmacia. Hay una escuela especial para la enseñanza de la música llamada de "Santa Cecilia," sociedades artísticas como "La Lira" y otras. No hay escuelas de ingeniería ni de medicina, aunque sí existen centros científicos con los nombres de "Facultad de Medicina" y de "Ingeniería". Hay una Biblioteca pública con 6,000 volúmenes y una "oficina de canjes" anexa, y a la Inspección General de Enseñanza, otra Pedagógica para uso de los maestros con su museo pedagógico. El agua potable viene a San José de considerable distancia de las cabeceras del río Tiribí y se deposita y filtra en cinco hermosos estanques y de allí se distribuye por cañería de hierro a todas las casas y establecimientos públicos. Fue construido este acueducto en el año de 1867, durante la segunda administración del Dr. José M. Castro. Tiene San José el honor de haber sido la primera ciudad de Hispano-América que adoptó el servicio público de alumbrado eléctrico, el cual se ha ido perfeccionando paulatinamente, hasta establecerse tres compañías que lo proporcionan hoy a las casas particulares cumplida y económicamente; la red telefónica la comunica con muchas de las principales ciudades de la República, a más de los telégrafos y correos urbanos con dos servicios diarios.

(La parte histórica se publicará en el próximo número.)

SASTRERIA

DE RICARDO CASTAING

Variedad en géneros y corte esmerado

COLABORACION

Fantasías Bíblicas

Hacia cuarenta días que Jesús, el Salvador de Israel, había resucitado entre los muertos. Se hallaba conversando con sus discípulos en casa de Andrés, uno de ellos, mientras la mañana esplendorosa de ese día tendía sus alas de oro sobre los perfiles caprichosos de las montañas de Betshaida y la brisa murmuraba suavemente arias melódicas en las frondas de los arrayanes florecidos, esparciendo en el ambiente el aroma que exhalaban las flores de cactus y lotos recién abiertas, y fingiendo en los alcores extrañas salmodias cual de armoniosas guzlas pulsadas por manos invisibles.

Era una mañana oriental.

El Divino Maestro dijo a sus apóstoles:—"salgamos al campo"—y todos se dirigieron camino de

Betania, hasta llegar al monte Tabor.

Jesús, de pie en la cumbre enhiesta del monte, exhortaba a sus discípulos a que enseñaran su doctrina y siguieran su ejemplo; su voz, como siempre, tenía la dulzura de las notas de los salterios, la magestad del trueno bíblico del Sinaí y la vibración de las arpas colias, suave, melódica.

Hablaba el Profeta y la magia de sus tropos había hechizado a sus apóstoles, dejándoles absortos y cuasi anonadados.—"Id por todo el mundo—les decía—bautizad en el nombre del Padre, del Hijo, y del Espíritu Santo, y enseñad a los hombres lo que yo os he enseñado."

Dichas esas palabras, el monte tornóse en alba nube a la que adornaban cenefas de oro y tintes de escaflata; el ropaje del Profeta ya no era oscuro, ni tenía polvo de los desiertos, ni abrojos de los senderos de Palestina; se había tornado blanco y trasparente cual la nube que le servía de pedestal; las cicatrices de sus manos y pies manaban torrentes de luz que ofuscaron las retinas de sus discípulos, y un coro de ángeles cantaba a su lado:—"Gloria a Dios en las alturas y paz a los hombres en la tierra."

Rodeado de aquellos seres intangibles y en medio de una aureola de luz iridiscente, fué ascendiendo el divino Maestro poco a poco, hasta perderse en las rosadas nubes que velaban a trechos el azul del cielo que, a guisa de palio, se extendía sobre el monte Tabor, dejando mudos de asombro a sus discípulos quienes no osaban desplegar sus labios, maravillados ante aquella transformación extraña, ante aquel espectáculo grandioso....

Cuando hubo desaparecido Jesús en las profundidades del éter, aparecieron ante los apóstoles dos ángeles radiantes de belleza sobrehumana y dijeron estas palabras a los discípulos del Maestro:—"Hijos de Galilea, os asombráis de ver a Jesús ascender a su trono excelso? Volverá algún día a la tierra de la misma manera que le habéis visto subir!"

..

Era una mañana oriental.

El sol en su carroza de oro ascendía hacia su imperio azul y el monte Tabor bañado en luz, quedó sumido en profundo silencio y los apóstoles aun maravillados, descendieron paso a paso, a la ciudad de Jerusalén.

Rosa de Chavarria

INTERESES GENERALES

Qué lástima!

Estimamos como una aberración de nuestra progresista Municipalidad el haber dispuesto trasladar la venta del ganado a la plaza "Iglesias." Esta plaza es la mejor de la ciudad indudablemente; pero con el nuevo destino que se le va a dar, quedará convertida en poco tiempo en un verdadero lodazal, y ya no podrán jugarse en ella, en lo sucesivo, los populares toros ni servirá de lugar de recreo a las familias de la buena sociedad. El acuerdo municipal aludido debe haberse apoyado en algún motivo poderoso para proceder al traslado dicho, acaso porque la plaza actual del ganado está frente al cementerio y a una calle muy poblada, mas eso tiene su remedio inmediato y eficaz, trasladando la venta a la manzana donde estaba el antiguo matadero. Esa manzana es municipal, no le produce nada al Municipio y no puede estar mejor situada para el objeto. Además está entre dos calles de ronda, que amplían su extensión superficial, prestando así mayor comodidad para la estancia del ganado, con la circunstancia de que no hay casas a sus lados en las cuales pudieran causar algún daño las reses bravas.

Lástima que estén ya hollando la plaza "Iglesias" para la siembra de los bigueros que han de prestar su sombra a la feria, la que por su naturaleza debiera efectuarse en un lugar un tanto retirado de la población, por demandarlo así, entre otros, los motivos apuntados.

Respecto al cambio del nombre—ganado en vez de Iglesias—nos abstenernos de crítica alguna. Descartámoslos como buenos a los jueces que en todos los actos de la vida se diere aquí ejemplo de cultura.

Ojalá nuestra Municipalidad, cuyos miembros merecen la consideración social, persista en su empeño de realizar el bien del cantón con acuerdos oportunos y eficaces, que a la vez que operen el progreso material contribuyan, aunque indirectamente, a la unión sincera de nuestra sociedad.

Lástima que ahora tengamos que elegir entre esos acuerdos azás meritorios,—por la tendencia noble y progresista que los distingue,—el aludido al principio!

Un bien general (*)

Si aun los ricos a veces sienten la crisis que nos abruma ¿qué será de los pobres en estas circunstancias? Es preciso aguzar el ingenio para ver de aliviar siquiera la situación, aunque no sea más que alejar la triste expectativa de la miseria que carece hasta del pan cotidiano. No es posible que en absoluto falten recursos intelectuales para conseguir en el más breve tiempo algún alivio. Volvamos nuestras miradas al juego nacional de la lotería, y ahí encontraremos, aunque sea en mínima parte, encaminado a circular algún dinero entre la clase pobre y devalada de la sociedad. Hé aquí nuestro pensamiento:

¿Por qué no distribuir en varias cantidades pequeñas, de modo que la suerte favorezca a muchos, y no a un reducido número, los premios mayores de la lotería? Puede ponerse por primer premio la cantidad de ₡500, y el resto de ₡9,500 repartirse en 95 premios de ₡100 cada uno. Como hay dos premios de ₡1,000, repartirse en 40 premios de ₡50. El premio de ₡500 que también hay, puede repartirse en 20 de ₡25. Como hay además un resto de ₡6,600 repartidos en varios premios de 20 y 50 colones, puede distribuirse en 660 premios de ₡10 cada uno. Los ₡1,200 destinados al pago de terminaciones, que darían equitativamente distribuidos a razón de ₡2 por terminación.

Es de advertir que para llevar a cabo la reforma expuesta, debe cotizarse cada número de la lotería a un colón, pues el valor de dos ya van siendo muy pocas las personas que pueden pagarlo, mientras que por la mitad hacen el sacrificio en la esperanza de que la suerte las favorezca con cualquiera de los premios, aunque no sea más que con el doble de lo que han desembolsado.

Como se ve la circulación que habría será eficientísima y producirá, si no en el primer mes, en los meses sucesivos el mayor entusiasmo en el pueblo, al verse que son muchas las personas favorecidas. Y no se diga que los interesados, los ricos, no entrarán más en razón de ser muy pequeño el premio mayor, porque eso no persistirá; puede suceder el primer mes, pero después el juego se normalizará en todas las clases sociales, y no dando que el entusiasmo será tal que habrá que jugar la lotería hasta dos veces por mes. Circularán ₡21,000 y, si se llega a jugar dos veces, hasta ₡42,000 entre las clases menesterosas. Ese es un gran bien, y un medio, aunque reducido, de aliviar la situación económica de las familias.

Vicente Carballo.

Alajuela, 9 de mayo de 1904.

(*) El autor solicita la opinión de la prensa.

Señorita Tolola Sibaja

Pte.

Querida Tolola:

El día 30 de abril tuvo EL POAS una erupción, y arrojó a nuestra humilde sociedad, un enemigo que nos ha hecho una descarga sin declararnos guerra; trayendo en una mano, arma chilena, y en la otra la corona de la inmortalidad que quiere nos coloquemos; porque la inmortalidad consiste, según la expresión de un filósofo moderno, "en trabajar en las obras inmortales, tales como las obras de arte, las ciencias, la virtud, la religión, (si el autor del artículo publicado en EL POAS el día 30 del pasado, y que se intituló "Por las Niñas," lo permite) la tradición de lo bello y del bien bajo todas sus formas.

Yo de mi parte te digo, refiriéndome al artículo, que agradezco a cualquiera que me corrija; yo desearía que las que tuviesen necesidad de corregirnos, nos corrigiéramos, la crítica la considero necesaria cuando está fundada en la razón; yo desearía que todas en Alajuela procuráramos por el bien de la sociedad, porque de ello depende nuestro porvenir, pues de otra manera quedaríamos sepultadas bajo izquierdo

esos escombros; pero lo que no acepto es, aquel estilo tan grotesco del artículo, que me ha hecho recordar nuestra clase de canto en que decíamos: "Decíase antiguamente, la letra con sangre entra, etc."; rechazo aquel lenguaje con que se ha dirigido a la sociedad el autor de dicho artículo, el cual no ha hecho otra cosa que mirar los efectos sin atender a las causas.

¿Somos nosotros responsables de haber nacido, y habernos criado en un lugar donde se carece de los medios necesarios para el cultivo de las bellas artes? ¿Somos responsables de que por la pobreza de nuestros padres no podamos ir a Chile ni a cualquiera otra parte a educarnos? ¿Qué dichoso es el hombre que es el único acreedor a ciertos privilegios! ¡Oh, desgracia es ser mujer!

Tuya,

Julia Jirado.

Alajuela, mayo 9 de 1904.

TIENDA Y CANTINA

DE HIPOLITO CRESPO

Son los establecimientos mejor surtidos de Alajuela y los que más barato venden

Mesa revuelta

Testamentos que han dado grandes chascos

Un testamento gracioso, por el chasco que ha dado a la posteridad, es el de Sir John Soane, el fundador del Museo de Lincoln's Fields, en Inglaterra. Disponíase en él que dos armarios dejados por el difunto fuesen abiertos, uno a los cincuenta años de su fallecimiento, y el otro a los setenta y cinco.

Sir John murió en 1837, y el primer armario fue abierto en 1887, en presencia de una numerosa comisión de hombres de ciencia. Con gran desencanto de todos, se vio que el mueble estaba vacío, excepto unos papeles viejos, arrugados y sin interés ninguno. Ha corrido el rumor de que antes de la fecha debida, alguien abrió el armario y se llevó lo que había en él; pero no hay ningún motivo que permita sostener esta suposición.

El segundo armario debe ser abierto en 1912; pero los albaceas, escarmentados por el primer chasco, dudan de que se pueda hallar en él nada de valor.

Hace poco tiempo en New York, no se hablaba más que de un filántropo que, al morir, dejó nada menos que 71 pantalones, disponiendo que fuesen vendidos en pública subasta, y que el producto se destinase a cierta obra de caridad. Los compradores no podían adquirir más de un par ni examinarlo de cerca antes de haberlo comprado.

Legado el día de la subasta, fueron vendidos los 71 pantalones, y los compradores encontraron escondido en el forro de cada uno un billete de banco de mil dollars.

Los que se habían reído del testamento, no pudieron ocultar su despecho, y cuando supieron que otro filántropo estaba moribundo, le indujeron a hacer un testamento parecido. El filántropo murió y dejó, en efecto, toda una colección de levitas que debía ser subastada en la misma forma que los pantalones del otro; pero cuando los que se apresuraron a comprarlas fueron a ver los bolsillos, encontraron en ellos, no billetes de Banco, sino unas hojitas impresas que contenían una homilía contra el pecado de la avaricia.

La prensa de Viena ha referido el siguiente hecho, que tuvo lugar en dicha capital:

Un sabio eminente, dueño de una regular fortuna, de la que formaban parte principalmente varias piedras preciosas, tuvo la desgracia de ver por causa de las mismas amargada la última época de su vida. Uno de sus hijos trató de robar las joyas y habiendo sido detenido por la policía, se suicidó; esto produjo en una hermana suya tan gran impresión, que la infeliz siguió su ejemplo. Quedábase al sabio tres hijos, y a fin de que cesasen los disgustos, les prometió repartirles las joyas el día que muriese.

Así lo hizo. Muerto el padre, cada uno de los tres jóvenes recibió las piedras que le correspondían, y con ellas un papelito firmado por el sabio, que contenía una fórmula para hacer de aquellas piedras un enorme diamante, con lo cual, según decía una nota, se centuplicaría su valor.

Las piedras valían 250,000 pesetas. Desearo ver convertirse esta valor en 25,000,000 de pesetas, los ambiciosos muchachos se apresuraron a poner en práctica la fórmula que su padre les había legado. Colocaron las piedras preciosas en un crisol dentro de un horno eléctrico é hicieron elevar la temperatura a 3,600 grados. Cuando

(1) Dico *Le Figaro* de París que en cuanto a luz el Teatro de Costa Rica ocupa el tercer puesto, siendo el primero la Ópera de París y el segundo la Ópera de Viena.

(Nota de la Dirección.)

terminada la operación abrieron el horno, no encontraron absolutamente nada.

Las piedras se habían volatilizado. El prudente padre les había dejado de intento una fórmula falsa.

Pero para chasco gordo, el que dió á las generaciones futuras el marino inglés Vreton, que murió á mediados del siglo pasado, diciendo que en la isla del Coco había un gran tesoro, escondido allí en 1835 por él y otros marineros. Estos no pudieron dar fe del hecho porque, según el mismo Keaton habían sido cogidos y ahorcados como piratas por la tripulación de un cañonero español.

Fiando en la palabra del moribundo, dos ó tres expediciones inglesas y otras de varios países, han ido á la isla en busca del tesoro; pero ésto no parece por ninguna parte, y las últimas noticias acerca del asunto hacen presumir que el relato del marino fue una serie de embustes.

En Ontario (Canadá) vive actualmente uno de los partidarios más fervientes de la metempsicosis. Es un anciano muy rico, llamado James J. Waltern, á quien se ha metido en la cabeza la idea de que, cuando muera, su alma volverá al mundo inmediatamente, encerrada en el cuerpo del primer caballo que nazca en su finca.

Mr. Waltern ha hecho ya su testamento, cuya cláusula más importante dispone que el primer potrero que nazca en las posesiones de Mr. Waltern después de haber ésta fallecido sea cuidado con el mayor esmero, y cuando tenga edad para ello, puesto en una cuadra especial, que ya se ha edificado con este objeto.

En la creencia—continúa diciendo Mr. Waltern en su testamento—de que volveré bajo la forma indicada, ordeno que dicho caballo no sea nunca vendido en caso de que se quede ciego, de que se estropee ó se niegue á trabajar, ni por ningún otro motivo cualquiera que sea. A continuación se dispone que los intereses de una cantidad de 25,000 duros, depositada con este fin, se empleen exclusivamente en pagar todos los gastos consiguientes al cumplimiento de esta cláusula.

Un testamento que tiene verdadera gracia, si no en la forma, en el fondo, es el de un solterón inglés Mr. Hayward, que dejó toda su fortuna á Miss Clara Hodgson.

Esta es la única mujer, escribía el testador, á quien había pedido que se casara conmigo; le dejo todo lo que poseo como débil testimonio de mi agradecimiento por haberme despreciado, gracias á lo cual he podido gozar de completa felicidad toda mi vida.

La cantidad legada por este caballero ascendía á 390,000 pesetas; no se dirá que estaban mal pagadas las calabazas.

Por último un millonario de Boston ha muerto hace pocas semanas, legando á su viuda una renta anual de la mitad de su peso en oro puro.

La viuda pesa 48 kilos y medio, lo cual supone evaluando el gramo de oro en 2,65 pesetas una suma de 128,525 pesetas al año. Por supuesto, tiene esta señora derecho á engordar; por cada gramo de más, la renta aumentará en 2,65 pesetas, y 2650 por cada kilo.

Hay que figurarse las borrascas que van á desencadenarse en el cerebro de la pobre viuda: una lucha constante entre la coquería y la ambición.

RETUMBOS

CORAZÓN JOVEN.—Nos hemos deleitado con la lectura de esta novela de nuestro compatriota don Rafael Angel Troyo. Si revisáramos la autoridad del crítico diríamos que la imaginación de Troyo supera á la de Fernández Guardia, pluma eximia si las hay. Diríamos que **CORAZÓN JOVEN** es el mejor libro, en su género, que se ha escrito últimamente por un costarricense; que su lenguaje, sin rebuscamiento, es poesía sostenida desde el principio hasta el fin, porque manifiesta con las flores del bosque y el prado con sus canoras aves, cruzados por cristalinas corrientes; la aldea con sus rústicos verjeles; la espléndida aurora y el ocaso con sus celajes, todo, todo pintado con pincel maestro, formando un conjunto que es la expresión del arte que conmueve el alma instintivamente. Pero no está ahí el mérito principal de la obra, sino en la enseñanza psicológica por lo que al sentimiento del amor se refiere. El vulgo entiende, por lo general, que la vejez que arruga la piel y encaneca los cabellos, causa en el alma el mismo efecto, como

consecuencia ineludible. Error craso, que por desgracia sustenta la ignorancia y aún, á veces, una que otra persona que de culta se precia; pero que cae desde su base al más ligero análisis. El señor Troyo demuestra cómo el alma no envejece, por más que se derrumbe por la destructora acción del tiempo la caja en que se encierra. La tía Gabriela, mujer de sesenta y tres años, es el prototipo de esa verdad, al concebir y mantener en su corazón un amor tan intenso como prístino por su sobrino Jorge, al extremo de alimentar celos, cuyo inferno la induce hasta cometer indignidades increíbles en una persona de su educación; pero que el mismo amor, levantado de suyo, la hace comprender la fealdad de su pecado, y al fin se resigna, con el alma destrozada sin embargo, á mirar de frente la felicidad de Jorge y Margarita, su hija adoptiva, y á perecer oscura, en su casa solariéga, como la flor al faltarle la savia de la vida allá en el solitario pensil.

HOY partirá doña Rita Rosabal v. de Duque Estrada para Nicaragua, á ver á su hija doña Teresina de Castro, quien tiene su domicilio en León. Deseámosle el más feliz viaje; que encuentre á su estimable familia residente en León gozando de salud y bienestar, y que su regreso no se haga esperar mucho tiempo.

TAMBIÉN partirá el 23 de este mes, para Estados Unidos, en compañía de su hijo Marco Aurelio, el caballero don Maurilio Soto. Feliz viaje y pronto regreso.

LOS turnos continúan con algún entusiasmo y tendrán que repetirse, porque no son pocos los fondos que se necesitan para reparar, casi por completo, el techo del templo parroquial, así como las paredes y los pretilos del altísimo, que se encuentran en deplorable estado. El coro amenaza ruina en verdad, y es otra de las necesidades á que hay que atender también de preferencia. Todos los fieles, pues, deben en esta ocasión contribuir con cuanto les sea posible, á fin de obtener en no lejano tiempo las reparaciones que se imponen en nuestra iglesia, que además de ser la "Casa del Señor," figura como el principal edificio de la ciudad. Recuérdese que casi siempre lo que el extranjero visita en primer lugar al llegar á un pueblo es la iglesia, y del estado de ésta colige el grado de cultura de la población. Lo mismo sucede con los templos de la enseñanza, ó sea las casas de escuela.

EL SEÑOR Presidente Municipal don Luis Soto Quesada, y con él sus dignos compañeros, muestra la mayor atención á las indicaciones de El Poás, procurando seguirlos en obsequio del bien público. Al reunirse los señores Municipales en sesión, se ordena al señor Secretario la lectura de lo conducente (respecto á indicaciones) de este periódico; acto continuo se discute y se acuerda lo que conviene, casi siempre conforme lo indicado. Así la prensa llena su alta misión social, siendo comprendida y acatada por las autoridades. Muy bien!

LAS MUJERES de vida alegre, llamadas posteriormente "aves pálidas" y por último "guacamayas," no debieran ocupar la acera del jardín central cuando las señoras y señoritas se pasean por ella en las tardes y noches de recreo y retreta. La cultura y la moral pública así lo exigen.

POR ₡ 9,000 00 ha contratado el maestro de obras don Juan Ferraro la construcción de la cárcel de Grecia. No dudamos de que el contratista dará exacto cumplimiento á su cometido. En la construcción de la casa municipal de aquella ciudad llenó sus obligaciones á completa satisfacción de las autoridades y del municipio en general, tanto que se le reconoció la pérdida que había sufrido, como era equitativo.

UNA DE las flores más preciadas del jardín de la sociedad alajuelense, la señorita Julia Padilla, cantó admirablemente en la misa solemne que se celebró el domingo primero de este mes en nuestro templo parroquial. Es la señorita Padilla un gilguero que merece toda la estimación de nuestra sociedad. EL POÁS pone, entusiasta, á sus pies un modesto ramo de flores como símbolo de admiración á su belleza, á su mérito y á sus virtudes.

LOS TRABAJOS del Hospital, que será orgullo de Alajuela, continúan sin interrupción, por lo que pronto se podrán trasladar los enfermos á sus espaciosos salones. De esos trabajos ojalá se dedicara una parte á la continuación de la muralla del Oeste, para asegurar la mayor estabilidad del edificio.

PARECE que ya en estos días se esta-

blecerán en el 2º año de la Escuela Complementary de señoritas de esta ciudad (antiguo 7º grado) las clases de inglés y mecanografía. Esa medida se impone, y así lo han comprendido las autoridades superiores de la enseñanza. Con entusiasmo y reconocimiento verán los padres de familia y la sociedad en general, que se lleve á efecto lo más pronto posible tal reforma, la cual viene á completar, relativamente, la enseñanza de nuestras señoritas.

LA LUZ eléctrica, que algunos chuscos han dado en llamar aquí *luz elástica*, no es por cierto la que invocaba Goethe para iluminar el entendimiento humano; la luz del señor Mendiola Boza es la destinada á alumbrar la ciudad, esta bella ciudad en que vivimos á lo *quiquendome*. Pero de veras alumbrar con la regularidad del caso! Ese es el problema. EL POÁS puede asegurar, al menos, que la lamparilla que tiene casi al frente de su oficina, al Este, se apaga con frecuencia y permanece, modesta en la oscuridad, probablemente porque no quiere figurar. Es como la violeta silvestre, que permanece en el soto ni envidiosa ni envidiada.

JUAN ALFARO VARGAS, joven alajuelense, ha obtenido la Beca de Licenciado en Leyes, previos los exámenes reglamentarios, en los que probó su claro juicio y su dedicación al estudio. No dudamos que consagrará sus esfuerzos, en el ejercicio de su noble profesión, á la defensa de la inocencia y del desvalido, al triunfo de la justicia en general. Nuestras felicitaciones al nuevo abogado.

EN DÍAS pasados el señor Truque (don Eloy) publicó un artículo en que dice haber sido *Ministro* del señor Iglesias. Es imposible creer que el señor Truque ignore que en Costa Rica no hay *Ministros*, sino *Secretarios de Estado*, á no ser que quiera tomarnos el pelo á los costarricenses. Por otra parte, él nunca ha sido Secretario de Estado, sino Subsecretario.—(Comunicada.)

OJALÁ la Municipalidad acordara que el nombramiento del personal docente del Colegio de Alajuela lo sea en propiedad, pues no vemos la razón para que continúe interino; al contrario, esta última forma pudiera desalentar en algo el entusiasmo de uno ú otro profesor.

HEMOS visto libros de texto de lectura destinados á la segunda enseñanza costarricenses con la ortografía chilena, lo que consideramos de todo punto inconveniente, no solo porque la ortografía legal entre nosotros es la de la Academia Española, sino porque se atrae una verdadera confusión en el aprendizaje del alumno.

Á LA Municipalidad, que, inspirada siempre en el bien público, tanta atención presta á la prensa; á la Junta de Caridad ó á quien corresponda, hacemos la siguiente indicación, que creemos muy oportuna: los cadáveres del Hospital se conducen al cementerio en una caja antidiluviana que llaman *andas*; es invencible la repugnancia que ese eterno mueble causa al espíritu y á la vista, y cuando se piensa que el mismo sirve para todos los cadáveres, sin recibir casi nunca ni una sacudida del polvo; que los cadáveres se vacían en el hoyo como un saco de piedras y la operación se repite cada vez que muere algún enfermo, sin la var ni una vez las *andas*, el asco provoca náuseas y el alma se contrista al considerar cómo se trata á nuestros semejantes que tienen la desgracia de morir desheredados de la fortuna. Con muy poco gasto se puede remediar ese mal por completo: unos cinco colones valdrá la caja que se destine exclusivamente para cada cadáver. Hágase un contrato con un carpintero de manera que se consiga aquel humanitario objeto.

A PROPÓSITO, el cementerio demanda una ampliación de una hectárea por lo menos; es de urgente necesidad, pues ya no hay lugar donde cavar sepulturas, sin que aparezcan los restos de reciente inhumación. Por medio de turnos ó de algún modo lícito por supuesto, véase de recaudar los fondos necesarios para la compra del terreno á don Ramón Aguilar, siendo así que al Oeste colinda un potrero de su propiedad y es el único lado por donde se facilita la ampliación del cementerio. Algo más de dos años hace que el ex Gobernador don Carlos Volio Tinoco promovió un plebiscito con el objeto de remediar ese mal, pero á poco dejó el puesto y tan importante asunto no se volvió á tocar. Más de dos años! Es preciso proceder en seguida, Señores Municipales, no es verdad que eso es urgente?

ESTÁN pintándose los escaños del jardín central, y se ha dispuesto aumentar el número de ellos en ese lugar de recreo de nuestra sociedad.

HE AQUÍ los principales acuerdos dictados en la sesión municipal celebrada á las 7 p. m. del 2 de mayo en curso:

—Accédese á la solicitud de varios aficionados concediéndoseles el instrumental de la extinguida escuela de música.

HÁNSE compuesto varias y siguen componiéndose otras calles, de las empedradas, que ya estaban intransitables. Por esto merece aplausos el señor Gobernador; y mucho nos complacería también ver que la aplanadora recorriera las calles *macadamizadas*, porque solo así la obra sería completa. Es oportuno que ahora funcione dicha aplanadora, antes que las lluvias se afirmen ó impidan la continuación de los trabajos.

CÓMO se tocan aquí las campanas! El repique es eterno, y lo más grave es que casi siempre da la casualidad que se las toca al mismo tiempo que la música militar entusiasma con sus armónicos acordes. Ojalá se pudiera aquí reglamentar las campanas como, en ocasión oportuna, se hizo en Méjico. EL POÁS tiene al frente, en la cara puede decirse, esos broncos. Hace muchos años estaban en la otra torre. Ya que las hemos soportado tanto tiempo de este lado, justo es que se trasladan al otro, dejándonos descansar un poco. Estamos seguros que los vecinos de allá no llevarían á mal, que de ahora en adelante se les obsequiara con las dichas campanas. Vamos, señor Cura, sea justo y promueva *la mejora* que le indicamos. Nosotros contribuiríamos con gusto para los gastos que la traslación demandara.

ALGUIEN se ha acercado á la Redacción á indicar que de la policía de higiene se divulgan *sotto voce* los nombres de las personas en cuyas casas la higiene brilla por su ausencia. Eso, á ser cierto, es muy mal hecho.

SABEMOS que ya se ha dispuesto definitivamente que cuando llueva los jueves y domingos, se toquen los *recreos* y *retretas* el siguiente día, siempre que entonces tampoco lo obstaculicen las lluvias. Muy bien!

EL SEÑOR Gobernador atendió el remitido que en el número anterior publicó un ciudadano referente á la infracción de la ley de licores en la parte que prohíbe la venta los días festivos después de las dos de la tarde. Parece que el mismo señor Gobernador tuvo que privarse de un *coñacito* que le pedía el cuerpo antes de ir á comer. Perfectamente!

EL DOCTOR Cabezas ha sido nombrado Médico de Atenas, á donde, en consecuencia, se trasladó oportunamente. El Dr. Cabezas empieza con entusiasmo el ejercicio de su humanitaria profesión. No dudamos que ésta será el medio para que practique la caridad que le sugiera su buen corazón.

"PANDEMÓNIO" trae cada vez mejor y más interesante material. Es publicación que en verdad honra las letras nacionales. Sus grabados son espléndidos y despiertan tanto interés como su lectura.

"EL REPUBLICANO" es un nuevo periódico que se edita en la ciudad de Santo Domingo. Propónese llenar nobles y patrióticos fines. Con el mayor gusto correspondemos al canje y al saludo de tan simpático colega.

NUESTRO particular amigo el Dr. don Manuel Aguilar ha rendido á la naturaleza su último tributo, á una edad relativamente temprana, después de haber prestado sus importantes servicios como médico. El Dr. Aguilar era persona estimable por su carácter benévolo y servicial. Aquí en Alajuela supo captarse las simpatías generales cuando desempeñó á satisfacción la Medicina del Pueblo. Descanse en paz el amigo generoso y bueno!

EL miércoles 11 de este mes, dejó de existir doña Ramona Rodríguez, madre de nuestro amigo don Antonio, y cerca del medio día se condujeron sus restos mortales, por numerosa y escogida concurrencia, á la última morada. La señora Rodríguez fué persona generalmente estimada de esta sociedad. Falleció á edad bastante avanzada, 84 años!

Nuestro sentido pésame á don Antonio Rodríguez y demás familia.

ESTÁN pintándose los escaños del jardín central, y se ha dispuesto aumentar el número de ellos en ese lugar de recreo de nuestra sociedad.

HE AQUÍ los principales acuerdos dictados en la sesión municipal celebrada á las 7 p. m. del 2 de mayo en curso:

—Accédese á la solicitud de varios aficionados concediéndoseles el instrumental de la extinguida escuela de música.

—Establécese un impuesto de ₡ 0 10 por cada persona que entre con bestia ensillada á la plaza del ganado;

—Autorízase al señor Gobernador para que haga los gastos que demanda la compra de varios útiles del Colegio;

—Mándase averiguar el paradero del juego de muebles que sirvió para el uso de la profilaxis venérea;

—No se admite la renuncia del Regidor don Jesús M. Vargas, cuyo patriotismo se excita para que continúe prestando sus servicios;

—Á solicitud del Director de la Escuela de adultos se resolvió el auxilio de ₡ 50 00 para gastos en útiles de los alumnos más pobres de ese plantel; y

—Atender lo más posible las indicaciones de El Poás, y al efecto se trajo á la vista un ejemplar del número 4º, al que dió lectura el señor Secretario.

COMPLACEMOS á la señorita Julia Jirado, nuestra estimada amiga, publicando su trabajo referente al artículo *Por las niñas* con que el joven don Gonzalo Sánchez colaboró en el número anterior de EL POÁS. Según opinión del señor Sánchez su artículo no ha sido interpretado debidamente por algunas señoritas de esta sociedad.

NUESTRO buen amigo don Remigio Saborío ha sufrido una lesión grave en los dedos de la mano derecha, á consecuencia de un caballo chúcaro que manejaba. Afortunadamente el amigo Saborío va de mejoría, lo que celebramos.

LA Escuela de Adultos de esta ciudad progresa, debido principalmente á la actividad desplegada por su Director don Jaime Granados Chacón. La Municipalidad, como se ve en la minuta de los acuerdos que hoy publicamos, ha auxiliado á ese plantel con ₡ 50 00 para la compra de útiles y enseres necesarios. En una hoja volante de estos días dice el señor Director:

"El Personal de la Escuela quiere también premiar la asiduidad y aprovechamiento de los oyentes, y para eso ofrece dos premios, uno de cincuenta y otro de veinticinco colones, para los dos alumnos que, á fin de año, hayan sido más constantes y de mejor conducta y aplicación. Además del sistema de conferencias con que se les amenazarán las clases ordinarias, tendrán quincenalmente espectáculos instructivos, á los que solo tendrán entrada los alumnos de la Escuela."

SE HA hecho cargo nuevamente de la Comandancia de esta plaza el Coronel don Francisco Saborío. Lo saludamos afectuosamente.

EL MAESTRO normal don Gonzalo Sánchez ha dado en la Escuela Superior de niñas de esta ciudad, algunas lecciones modelo, y, según hemos sido informados, desempeñó su cometido á satisfacción.

NUESTRA distinguida escritora doña Rosa de Chavarría nos ha favorecido con su preciosa colaboración en el presente número. Ojalá continúe honrando á EL POÁS con sus bellas producciones.

Su obra *Orquídeas* está ya de venta. No dudamos que será de lectura muy grata.

LLAMAMOS la atención del público hacia el aviso del almacén establecido en esta ciudad con el nombre de *La Linda*. Es el primero en su género en la actualidad. Allí no hay gusto que no se satisfaga. El surtido es completo. Visítese, y se verá que este cronista no exagera en lo más mínimo.

CUBA PEDAGÓGICA es un periódico quincenal, que se edita en la Habana y que ofrece escogido material en el importante ramo de la pedagogía. Compónese de más de 45 páginas en cuarto mayor. Son sus Directores don Félix Callejas y don Miguel Carrión. Hemos recibido como canje esa interesante publicación. Agradecemos el envío en lo mucho que vale.

HÁSENOS asegurado que de orden de la Gobernación de esta provincia se ha seguido ó se sigue causa por vagancia contra el joven don Alberto Alfaro, persona generalmente estimada de nuestra sociedad por su honradez y carácter suave y amable. Nos hemos resistido á creer semejante noticia, siendo público y notorio que el joven Alfaro no solo tiene rentas de qué vivir, sino que también sabe rendir culto al trabajo.

Imprenta, Papelería y Encuadernación
AVELINO ALSINA. San José R. C.

Jose Figueredo

participa al público que en su establecimiento encontrará un completo y espléndido surtido de camisas, cuellos, puños y corbatas. Sombreros de última moda americanos é italianos, para señora, señoritas y caballeros. En calzado cosido y clavado, extranjero ó del país, puede satisfacer el gusto más exigente.

Dr. M. Padilla MEDICO CIRUJANO

Ha trasladado su despacho y su botiquín á su casa de habitación, la cual ocupó el Dr. R. Cortés.

TRANQUILINO CHACON y ARISTIDES AGÜERO

NOTARIOS

Despachan en la oficina que ocupa el piso bajo de la Redacción de EL POAS, al Sur del Templo Parroquial.

TEODULO ARCÜELLO

Maestro de canto y piano. Afinador y compositor mecánico de pianos, órganos y armoniums. Se hace cargo de organizar orquestas para bailes, serenatas y funciones religiosas. Cuenta con un selecto repertorio de música de lo más moderno.

Solicitesele en su casa de habitación, frente á don J. Dolores Frutos

BOTICA CENTRAL

Despacho del Dr. W. E. INKSETTER

Este acreditado establecimiento renueva constantemente sus artículos. Entre estos, fuera de los que exige la farmacopea, hay gran variedad en perfumes, cepillos, jabones y aguas para tocador.

David Ardón

Venta de papel sellado, timbres y sellos de correos. Se le encontrará durante el día en la oficina del Juzgado Civil de esta ciudad y en la tarde y todos los domingos en su casa de habitación.

DIRECTORIO PROFESIONAL

MARIANO PADILLA, Médico y Cirujano.
EUSEBIO RODRIGUEZ, Agrimensor.
BUENAVENTURA CASORLA, Abogado y Notario.
ROBERTO CORTES, Médico y Cirujano.
ALBERTO CALVO F., Agrimensor.
JUAN M. RODRIGUEZ, Abogado y Notario.
W. E. INKSETTER, Médico y Cirujano.
TRANQUILINO CHACON, Notario.
LEONCIO MARTINEZ, Agrimensor.
ARISTIDES AGÜERO, Pasante de abogado y Notario.
ANTONIO RODRIGUEZ, Dentista.
ALEJANDRO FERNANDEZ, Pasante de abogado y Notario.
OCTAVIO BULLIO, Ingeniero agrónomo.
JOSE SABORIO, Pasante de abogado y Notario.
MENARDO REYES, Agrimensor.

HOTEL CENTRAL

de Fernando Magri

A Alajuela se puede venir solamente por almorzar, comer ó cenar en este suntuoso restaurant, único en su género en esta provincia. Además de sus exquisitos platos ofrece á su numerosa clientela una cantina muy bien surtida.

—RESTAURANT y CAMAS— EN ESPARTA

En esta fecha ha establecido en mi casa de habitación, á la entrada de Esparta, un RESTAURANT y CAMAS, donde el viajero puede con toda comodidad alojarse, á precios reducidos.

Anastasio González

Gran Fábrica de aguas gaseosas y Siropes

ABRAHAM MARQUEZ

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público prontitud en el despacho.

En el departamento de TIENDA, PULPERIA y VINATERIA recibe constantemente surtido variado.

HERMINIO OCAMPO

Pintor y Tapizador

Se hace cargo de todos los trabajos concernientes á sus profesiones. Así mismo ejecuta con arte y especialidad cualquier obra de ROTULOS.

Moisés Arana

Este activo comerciante ha reunido en tienda todo lo que puede exigir el gusto más refinado, con la gran ventaja para el público de que el lema de Moisés es: GANAR POCO PERO VENDER MUCHO. En su pulpería tiene gran cantidad y variedad de artículos.

La Perla

—González y Guillén—

SUCESORES DE MOYA Y HNO.

Gran establecimiento de Licores y Abarrotes. Todo se vende, fresco, bueno y barato.

BARBERIA ANTISEPTICA

DE

CASIMIRO MORUX

Regentada por el hábil barbero don RAMON ALVARADO. Se atiende con esmero y limpieza á los clientes.

La Palma

Se lleva la palma entre los establecimientos de su clase. Refrescos, tosteles, aperitivos, cervezas, variedad en vinos, puros habanos, cigarrillos, etc. etc. Posee además el mejor villar de Alajuela en un salón adecuado.

Agencia de la Cerveza Traube

Este depósito lo tengo á 75 varas al Sud Oeste del Mercado, donde estoy á las órdenes del público á toda hora.

CELIMO BARRANTES.

Joaquin Soto

ofrece á su numerosa clientela surtido completo en artículos de Pulpería.

Tiene además una bien instalada CABA-LLERIZA en la Calle de Guardia.

El Vesubio

DE

José María Calvo

Ofrece á su numerosa clientela un variado surtido de artículos de pulpería.—Quien quiera también vivir en un Paraíso, sírvase pasar por esta pulpería que su dueño alquila dos preciosas casitas sumamente baratas.

La Fortuna

de FRANCISCO JINESTA SOTO

Establecida en 1886

Si queréis pasar un día de verdadera fortuna pasad por esta tienda, donde el amable don Francisco vende sus mercaderías á precios de quema.

Atauderia

de Celedonio Alvarez

Gran depósito de lujosas cajas mortuorias, para satisfacer desde el más humilde hasta el más exigente gusto. Es en Alajuela el único establecimiento en su género, frente á la cárcel de varones.

Traslado

La acreditada tienda de don Juan Vicente Acosta ha sido trasladada al local de enfrente, ó sea el que ocupó antiguamente don Martín Blanco. Con tal motivo y para dar campo á las nuevas existencias que ahora se pondrán á la venta, se hará una gran rebaja de precios.

LA LINDA

Tienda de moda en Alajuela y la cual realiza sus mercaderías á más bajos precios.

PRONTITUD EN EL DESPACHO

RAMON AGUILAR

Gran Caballeriza

CONTIGUA A LA ESTACION

Posee también la PANADERIA mejor montada de Alajuela.

Prontitud en el despacho y esmero en el servicio.

Tomas Salazar E.

Comerciante en las plazas de Alajuela y Heredia. Eucajes, —Bordados,—Pasamanerías,—Medias finísimas para señoras, caballeros y niños,—Cintas en todos colores,—Gasas,—Fajas, Rebozos de seda,—Seda cruda para camisas etc. etc., todo á precios de ocasión.

Tienda y Pulperia

Antigua casa de JOSE D. FRUTOS

En abundancia y á precios módicos, se encuentran en este establecimiento toda clase de géneros y otros artículos, de común y general consumo; sobre todo, los trabajadores pueden satisfacer sus más delicados deseos en materia de cuchillos, machetes, palas y demás útiles para el trabajo rural especialmente.

¡ACUDID Y OS CONVENCEREIS!

Alajuela, Marzo de 1904.

NUEVA SASTRERIA

de Octavio Porras

corte moderno y precios reducidos

CARPINTERIA

DE ROSENDO GONZALEZ

se hace cargo de cualquier obra de este ramo. En sus trabajos emplea las mejores maderas conocidas en Alajuela.

Cipriano Ardón

Gran deposito de abarrotes y licores

Importación directa

Ventas al por mayor y al detall

Teófilo Chavarría

ofrece á sus favorecedores magníficas bestias de alquiler. Además, frente á la Estación del Ferrocarril tiene su popular establecimiento de licores y abarrotes.

Augusto Oreamuno

tiene sus dos establecimientos de comercio en la calle de La Maravilla, donde sus numerosos visitantes encontrarán todo lo que pueda exigir el gusto más refinado en materia de licores y artículos de tienda.

Barbería de Salvador Quesada

ACTIVIDAD, ASEO Y BARATURA

Gran Lavandería de Sombreros de Casimiro Morux

Situada en una de las piezas exteriores del mercado de esta ciudad.

RELOJERIA de H. MOLINARI

Con actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras

Para mis favorecedores de San José les advierto que todos los sábados estoy á sus órdenes en "Las Ciudades de Italia", donde también pueden dejar los encargos que se me hagan.

PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ

DE OCASION PARA LOS MECANICOS Y AFICIONADOS

Tengo en venta un taladro y un torno grandes. También vendo un lote de maderas, todo ó al menudeo que consta de tablas, tablancillos y alagías de diferentes tamaños.

JUAN SIBAJA SOTO.

Azar blanco

Ha rebajado últimamente un 5% en el precio de sus mercaderías. Acudid, que visitando su tienda os convenceréis.